

Direction de la Citoyenneté et des Relations Usagers

Service Proximité et Vie Citoyenne

Contact : Madame PAVIC Maëlle

Tel : 02 97 35 32 92

Mail : monquartier@lorient.bzh

Conseil Citoyen de Quartier du Centre-Ville

Réunion du 12 mars à 18h30 à l'Hôtel de ville, salle Simone le Port.

Présents

Les Conseillers : Mme BEDOUCHE Dominique, Mme COUPIER Erell, M. DUBOIS Jacques, Mme HERMARY Muriel, Mme LE ROUX Lydie, M. OLIVIERI Jean-Philippe, M. ROTRU Yann.

Les excusés : Mme ANDREANI Marie-Isabelle, Mme COAT Véronique, Mme DESCAMPS Thérèse, M. LUCA Hugo.

Les élus : M. Stéphane DANIEL, adjoint à la Vie de Quartiers et à la Démocratie Participative.

Les services : M. Jérôme SOUDAN, Mme Maëlle PAVIC et Mme Marie-Sophie VIALON pour le Service Proximité et Vie Citoyenne.

Les actualités de la ville

Mon centre-ville demain

Pour rappel, les objectifs de « Mon centre-ville demain » sont : améliorer le cadre de vie, réguler le stationnement et développer l'accès au centre-ville.

Le déploiement de ce projet qui a commencé le 10 juillet se compose de plusieurs phases et repose sur le principe de l'expérimentation. De ce fait, les rues Le Bourgo et Nayel qui ont été piétonisées cet été sont actuellement réouvertes à la circulation. La rue de la Patrie, elle, est devenue piétonne depuis le début du mois de décembre. Sur cette dernière, il n'y pas de retour d'expérience à ce jour. Si la piétonisation est confirmée, des travaux seront entrepris pour valoriser ce nouvel usage.

La quatrième étape du projet, qui consiste à la mise en service des parkings en enclos des Arcades (140 places) et des Asturies (238 places), a été déployée fin février.

La cinquième étape du projet, qui consiste à la mise en service des parkings en enclos Boulevard Joffre (120 places) et Gare Nord (150 places) et au déploiement des zones de stationnement réglementé à 3h00 à l'est, ouest et au sud de l'hypercentre, devrait être déployée d'ici la fin d'année.

Suivi de l'expérimentation :

Le groupe de travail inter CCQ qui avait été constitué pour le suivi de l'expérimentation du projet a intégré une nouvelle instance unique de concertation qui regroupe :

- le comité de suivi qui a travaillé sur ce projet dès son origine
- de nouveaux commerçants, en particulier ceux qui sont directement impactés par le projet
- le groupe de travail inter CCQ

La première réunion de ce comité de suivi élargi a eu lieu le 22 février, pour présenter le questionnaire d'évaluation du dispositif.

Pour information, un habitant de la rue Maréchal Foch, a pris contact avec les services de la ville puis le CCQ pour faire part de problématiques de vitesse dans cette rue. Il demande une étude pour mettre en place un dispositif de ralentissement.

Un bureau d'étude réalise actuellement des comptages dans le centre-ville. Les résultats seront présentés en comité de suivi élargi.

Zoom sur le stationnement en enclos :

Toutes les informations sur les parkings couverts et en enclos de la ville (horaires, tarifs, places disponibles en temps réel...) sont disponibles sur le site : <https://www.lorient.bzh/parkings>

Depuis le 26 février, le 30 premières minutes de stationnement sont gratuites sur les parkings Place Alsace-Lorraine et Arcades. Cette gratuité était déjà appliquée pour les parkings Place d'Armes et l'Orientis.

À terme, une navette électrique devrait être mise en place pour permettre aux usagers des parkings en enclos de rejoindre gratuitement le centre-ville.

Retours des membres CCQ sur le sujet :

- Des retours plutôt positifs concernant les nouvelles règles de stationnement : coût acceptable, plus grande disponibilité, la mise en place des 30 minutes gratuites est appréciée.
- La paroisse de l'église Notre-Dame-de-Victoire a eu également des retours plutôt positifs sur le parking en enclos de la Place Alsace Lorraine de la part de personnes venant assister à des obsèques.
- Depuis sa mise en service, le parking des arcades paraît vide, alors qu'il était très fréquenté. Cela s'explique possiblement par la période des vacances, mais si cela perdure, où sont passées ses voitures ?
- La mise en place du comité de suivi élargi a permis une reconnaissance des CCQ auprès des commerçants et de créer du lien.
- Question sur le devenir du Rex : c'est un bâtiment privé. Il y a entre autres un projet porté par l'association J'ai vu un doc.

Les halles de Merville

Les halles provisoires, installées entre les halles de Merville et le lycée Dupuy de Lôme, sont en cours de construction. Le déménagement des commerçants devrait avoir lieu après les fêtes de Pâques, pour une ouverture le 16 avril prochain. Les marchés extérieurs seront maintenus durant cette période, à leur emplacement habituel.

Les halles provisoires sont construites dans une logique de démontabilité, de réemploi et de réversibilité des usages. La collectivité envisage de les revendre à la fin de leur utilisation.

Les travaux de rénovation et d'extension des halles définitives et l'aménagement des espaces intérieurs sont programmés jusque fin 2025.

Le budget participatif

Point d'étape sur la réalisation des projets lauréats du budget participatif 2022

Depuis la dernière réunion du 17 octobre, un nouveau projet lauréat a été finalisé : le kiosque à musique parc du Venzu. Celui-ci a été inauguré le 31 janvier dernier.

Ces réalisations viennent s'ajouter aux jeux inclusifs installés parc Jules Ferry, à la mise en service des box à vélos, la fresque géante quai de Rohan, la pose de modules sonores sur des feux de signalisation piéton et l'installation du barbecue dans le quartier de Kervéanec.

Trois projets sont toujours en cours : le four à pain à Keryado, le parcours patrimonial au centre-ville et les lettres géantes, dans le secteur de l'estacade.

Les projets lauréats du budget participatif 2023

Le 21 décembre 2023, le Conseil municipal a approuvé six projets lauréats qui pourront faire l'objet d'une mise en œuvre dans le cadre du budget participatif 2023 :

- Une aire de fitness sur les rives du Ter
- La plantation d'une micro-forêt
- Une fresque dans le tunnel de Kermélo
- Un four à pain à Kervéanec
- Un terrain de basket 3 x 3, parc du Venzu
- Une aire de jeux inclusifs

Les projets Casiers solidaires et Théâtre de verdure, respectivement arrivés en 4^{ème} et 7^{ème} position par ordre des votes exprimés, ne pourront pas être réalisés dans le cadre du Budget Participatif car la gestion dans le temps de ces équipements, impliquerait trop de dépenses de fonctionnement.

Le projet Aire de jeux inclusifs, arrivé en 8^{ème} position des votes, a donc été validé par le Conseil municipal.

Le projet social 2023-2026

Le projet social 2023-2026 de la ville de Lorient a été élaboré et présenté au Conseil municipal du jeudi 15 février. Un temps de présentation à destination des conseillers citoyens de quartier sera organisé mi-avril. Le projet social leur sera présenté par la Direction des Solidarités.

Question d'un membre du CCQ, sur la thématique des solidarités : y-a-t-il des lieux où les personnes sans-abris peuvent se doucher ?

L'accueil de jour géré par le CCAS de Lorient met à la disposition des personnes en grande précarité une cuisine, une douche, un espace convivial. Au-delà de cette mise à l'abri temporaire, une équipe de travailleurs sociaux propose une aide dans les démarches aux personnes qui le souhaitent. La structure offre également des permanences d'infirmier.

Accueil de jour :
33 rue Du Couëdic
02 97 37 99 36.

<https://www.lorient.bzh/ccas/les-solidarites/publics-sans-domicile-stable>

Le carnaval

Le défilé du prochain carnaval de Lorient aura lieu le 23 mars 2024. Le cortège partira à 15h00 de l'allée Loïc Le Page pour une déambulation dans les rues du centre-ville. À la fin du défilé, le Bonhomme Carnaval sera mis à feu place Glotin.

Les Conseils Citoyens de Quartier font le bilan

Retour sur la plénière de bilan du 7 décembre

Une cinquantaine de membres des Conseils Citoyens de Quartier étaient présents lors de la première partie de soirée, dont neuf membres du CCQ 1. L'analyse des différents échanges a permis de distinguer des consensus, des points d'attention ainsi que des pistes d'évolution du dispositif.

Des consensus

- Un dispositif qui crée du lien entre les habitants, avec les services et les élus, il permet une relation directe et une meilleure compréhension du fonctionnement des services.
- Une meilleure connaissance des quartiers : les CCQ ont apprécié de pouvoir mieux connaître leur quartier.
- Un rôle dual de participation et de contribution : des conseillers qui se font le relais des territoires en remontant et transmettant des informations. Ils participent à la vie de la cité.

Des points d'attention

- La communication d'informations : faciliter la communication inter-ccq, permettre davantage de retours sur les questions soulevées en réunion CCQ.
- Les missions : difficile compréhension des missions des CCQ et du rôle des membres qui le composent, un sentiment d'action parfois limitée.
- La temporalité : des projets qui se réalisent dans des temps longs.

Des idées pour l'avenir

- Mieux se connaître et se faire connaître auprès des habitants : création d'un trombinoscope des membres, réalisation d'une réunion publique en début de mandat, création d'une newsletter des CCQ, permettre une plus grande autonomie des CCQ et renforcement du lien avec la population
- Renforcer les missions de participation et de contributions aux politiques publiques municipales : faciliter une plus grande participation à l'écriture des ODJ des CCQ et assurer une meilleure transmission des informations, en particulier sur les projets d'aménagements urbains.
- Pérenniser les acquis de la première édition : maintenir un « noyau de conseillers de la première édition ».

Les modalités de renouvellement des CCQ

Constitution des futurs Conseils Citoyens de Quartier

Afin de poursuivre la dynamique collective et faciliter la continuité du dispositif, il est proposé que **5 membres du collège actuel des habitants** puissent reconduire leur mandat et intégrer la deuxième édition. Si plus de 5 personnes se portent volontaires, un tirage au sort sera organisé lors de cette réunion.

Au sein du CCQ, 6 membres du collège des habitants souhaitent renouveler leur engagement : Mme Bedoucha, M. Dubois, M. Le Clainche, Mme Le Roux, M. Luca et M. Rotru.

La parité étant respectée autant que possible, les mandats de Mme Bedoucha et Mme Le Roux sont reconduits.

À l'issue du tirage au sort, M. Luca, M. Rotru et M. Le Clainche intègrent également le collège des habitants de la prochaine édition.

Pour le collège des associations, des professionnels et des acteurs socio-professionnels, il est convenu pour la prochaine édition, qu'un représentant de chaque centre social de la ville puisse être membre de droit du territoire qui le concerne. Les autres membres du collège des associations, des professionnels et des acteurs socio-professionnels devront candidater à nouveau.

Calendrier prévisionnel de la mise en place des prochains Conseils Citoyens de Quartier :

- Mars-avril : période de recueil des candidatures
- Juin : plénière de lancement de la deuxième édition

Les actualités du quartier

Une nouvelle installation Parc Jules Ferry

La ville de Lorient installe actuellement de nouveaux équipements sportifs en libre accès au parc Jules Ferry. Cette plateforme comportant six modules sera prochainement opérationnelle.

Les sujets de votre CCQ

Sollicitation des membres sur des sujets particuliers

Les Jeux Olympiques à Lorient :

Labellisée « Terre de Jeux », la Ville de Lorient propose, en partenariat avec les acteurs associatifs locaux, six « Journées de l'Olympisme » jusqu'en mai.

Le programme détaillé est disponible sur le site de la ville : <https://www.lorient.bzh/terredejeux2024>

Relais des Flammes Olympique et Paralympique :

Le 6 juin 2024, la Flamme Olympique traversera Lorient. Le 25 août, la ville accueillera le relais de la Flamme Paralympique. Les parcours et les noms des relayeurs seront dévoilés ultérieurement, en lien avec le comité des JO Paris 2024.

Pour accompagner ces temps forts, une programmation événementielle est en cours d'élaboration par la ville, en lien avec des acteurs associatifs et institutionnels du territoire.

Le service Proximité et vie citoyenne a fait part au service pilote de la ville de l'intérêt de certains membres du CCQ du centre-ville, à prendre part à cet évènement.

Les groupes de travail du CCQ

À la découverte du territoire :

Une première déambulation a eu lieu le 21 novembre en soirée dans le quartier de chaigneau, en présence de cinq membres du CCQ. Celle-ci a été appréciée des participants. Cela a permis de découvrir le quartier et d'échanger avec quelques habitants. Il a été notamment soulevé des problématiques d'accessibilité sur les trottoirs.

Les membres du CCQ souhaitent poursuivre cette démarche. La prochaine déambulation est à programmer dans le quartier de l'eau courante, suivant le parcours prédéfini par le groupe de travail.

Retours d'habitants :

Des membres du CCQ nous font part des remontées suivantes :

- Les halles provisoires ne pourraient-elles pas être transformées en grande salle des fêtes ? Depuis la fermeture de la salle Cosmao Dumanoir, cela manque sur la ville, qui dispose d'un riche tissu associatif.
Les salles évoquées dans le projet de la rénovation du stade du Moustoir sont intéressantes mais trop petites pour certains types d'évènements (Fest-Noz par exemple).
- Sentiment d'insécurité sur la place des Halles Saint Louis où il y a l'air d'avoir beaucoup de trafic : serait-il possible d'installer une caméra ?